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ПРямая Речь

инФрастрУктУра

город наВодит мосты  
В Прошлом годУ Власти ПетерБУрга оПределились с местом Под раЗмещение  
ВокЗала для Высокоскоростной желеЗнодорожной магистрали москВа —  
санкт-ПетерБУрг (Всм), Заложили ПерВый камень В строительстВо Большого  
смоленского моста и так и не ВыБрали Подрядчика для ПроектироВания и соорУ-
жения осноВных этаПоВ шмсд. леноБласть, наПротиВ, оПределила концессионера 
для строительстВа оБластного Участка широтной магистрали. алекСандра тен

Строительство вСМ Москва — Санкт-петербург обсуж-
дается не одно десятилетие. предполагается, что с появ-
лением вСМ время в пути между Москвой и петербургом 
сократится до 2 часов 15 минут. в современной россии об 
идее соединить две столицы высокоскоростной железной 
дорогой вспомнили в 2004 году. проект был подготовлен 
через семь лет, тогда построить магистраль собирались в 
2017-м, но его отложили. вопрос поднимался снова и в 
2019-м, и в 2021-м. Стоимость проекта в оценках 2021 года 
составляла 1,7 трлн рублей. инвестиции ржд и бюджет-
ные средства хотели использовать при строительстве вхо-
дов в Москву и петербург на участках Москва — крюково 
и обухово — Санкт-петербург соответственно, а основной 
участок трассы между крюково и обухово протяженно-
стью 624,2 км собирались отдать в концессию. ожидалось, 
что строительство завершится в 2027 году.

Время Пришло в августе прошлого года на 
открытии Московского центрального диаметра (МЦд-3) 
президент россии владимир путин заявил, что при-
шло время для реализации вСМ. вскоре после этого 
губернатор Санкт-петербурга александр Беглов сказал, 
что терминал магистрали расположится недалеко от 
сада Сан-галли на четной стороне лиговского проспекта  
(см. «Ъ-Спб» от 23.08.2023). в новой редакции генераль-
ного плана города до 2040 года с прогнозным периодом 
до 2050 года, утвержденной в декабре, под строительство 
вСМ отведена зона в районе невского проспекта, 85а, ли-
говского проспекта, 50, и севернее атаманской улицы, 9а. 

в вопросах сохранности исторических зданий при  
реализации проекта у Смольного продолжаются трения с 
градозащитным сообществом города. активисты надеются, 
что в текущих экономических условиях на возведение столь 
масштабного инженерного сооружения не хватит государ-
ственного бюджета (см. «Ъ-Спб» от 21.09.2023). а эксперты 
в градостроительстве напоминают, что внесение зоны в ген-
план еще не гарантирует появление объекта, ведь когда-то 
под терминал вСМ в центре петербурга был вырыт огромный 
котлован, на месте которого сегодня стоит трк «галерея».

ПереПраВы сорок лет ждУт толчок от 
многолетнего обсуждения к реализации получил за про-
шлый год проект Большого Смоленского моста — пере-
правы, призванной соединить два берега невского района 
петербурга на самом большом промежутке между воло-
дарским мостом и мостом александра невского протя-

женностью около 9 км. дискуссия о необходимости моста 
возникла еще в советское время. предпроектные работы 
были проведены девять лет назад, тогда построить пере-
праву собирались в 2023–2025 годах.

в октябре 2023 года город утвердил для стройки про-
екты планировки и межевания территории, а в декабре 
состоялась закладка первого камня девятой опоры буду-
щей переправы. Согласно проекту, длина Большого Смо-
ленского моста составит 1,6 км, а в ширину он будет 38 м. 
принцип разводки будет таким же, как у дворцового мо-
ста, так как разводной пролет — двукрылый. основания 
моста будут соединены полудугами, напоминающими 
волны на воде. по предварительной оценке, стоимость 
строительства составит 50 млрд рублей.

в Северной столице уже сорок лет не возводили раз-
водных мостов. по словам властей, новую переправу ждут 
800 тыс. горожан. в конце декабря Смольный объявил кон-
курс на выполнение работ по строительству объекта «но-
вая транспортная магистраль с мостом через реку неву 
в створе Б. Смоленского проспекта — улицы коллонтай. 
участок от проспекта обуховской обороны до дальнево-
сточного проспекта (1-й этап и 2-й этап)...» с начальной 
ценой контракта в 2,6 млрд рублей.

ЗаВисшее кольцо то вправо, то влево 
сдвигаются сроки еще по одному масштабному инфра-
структурному проекту Санкт-петербургской агломерации 

— кад-2, изначальным сроком открытия которой назы-
вался 2024 год.

летом 2022 года председатель правления госкомпании 
«автодор» евгений петушенко сообщил, что проектирова-
ние трассы начнется не ранее 2025 года (см. «Ъ-Спб» от 
02.06.2022). однако осенью прошлого года СМи со ссыл-
кой на «автодор» сообщили, что, «учитывая значимость 
проекта для региона, уровень загрузки дорожной сети 
Санкт-петербурга и ленинградской области, правитель-
ством рФ прорабатывается возможность приступить к 
работам по проектированию уже в 2024 году».

последняя выдвинутая «автодором» версия трасси-
ровки трассы предполагает двухэтапный вариант создания 
четырехполосной кольцевой автодороги. первый участок 
протяженностью 114,8 км пройдет от федеральной трас-
сы а181 «Скандинавия» до пересечения с М11 «нева». 
второе полукольцо соединит «неву» с существующей кад 
между петергофом и ломоносовом. общая протяжен-
ность кад-2, по последним данным, составит 197,9  км. 
Стоимость только первого участка оценивается в 200 млрд 
рублей. окончательная сумма строительства станет ясна 
на этапе проектирования.

«технико-экономическое обоснование проекта прове-
дено. Сейчас ведется подготовка к началу проектирова-
ния. планируемый срок начала проектирования — 2024 
год»,— подтвердили «Ъ-Спб» актуальные планы по 
кад-2 в пресс-службе «автодора».

оБласть едет Быстрее на 2024 год 
перенесен выбор концессионера по основным этапам со-
оружения Широтной магистрали скоростного движения 
(ШМСд), хотя Смольный собирался объявить подрядчика 
и подписать концессионное соглашение еще в 2023 году 
(см. «Ъ-Спб» от 06.03.2023). на этот год запланировано 
также окончание работ по первому этапу Широтной маги-
страли — витебской развязке. Этот участок протяженно-
стью 2,5 км проходит от Западного скоростного диаметра 
(ЗСд) до иркутской улицы. общая стоимость проекта оце-
нивается в 340 млрд рублей, включая стоимость первого 
этапа — 40 млрд рублей.

по областной части ШМСд, пятому и шестому эта-
пам магистрали, в 2023 году концессионером стало  
ооо «всеволожская концессионная компания» (вкк), 
предложившее спроектировать и построить участок ма-
гистрали за 110  млрд рублей. 50,1% в уставном капи-
тале компании принадлежит ооо «актив» александра 

Злотникова, александра Смирнова и алексея Суровцева. 
до декабря 2023 года, когда ленобласть подписала со-
глашение о вхождении в проект ао «аБ „россия“» (банк 
«россия»), 49% акций концессионера принадлежало ооо 
«втБ инфраструктурный холдинг». С 8 декабря 2023 года 
структуре втБ принадлежит 24,89% акций вкк, а оставши-
еся 25,01% перешли к ооо «аБр девелопмент», дочерней 
структуре банка «россия».

участок пятого и шестого этапов Широтной магистра-
ли состоит из двух отрезков, расположенных во всево-
ложском районе ленобласти, их общая протяженность 
— 15 км. один отрезок соединит кад и трассу «кола», 
другой свяжет кад с дорогой петербург — колтуши. 

по соглашению между ленобластью, втБ и банком 
«россия», рассчитанному на 49 лет, концессионер обязу-
ется спроектировать, построить и эксплуатировать дорогу. 
Согласно документации, размещенной в концессионной 
инициативе, проектирование необходимо закончить не 
позднее 36 месяцев с момента подписания соглашения, на 
строительные работы отводится четыре года, но этот срок 
может быть продлен.

прошлый год ознаменовался для ленобласти досроч-
ным окончанием мегастройки моста через реку Свирь в 
подпорожье. переправа длиной почти 730 м и стоимостью 
4,6 млрд рублей была сдана раньше срока на три года.

планы по строительству переправы появились еще в 
1990-х годах, однако контракт на сооружение с московской 
компанией «евротрансстрой» Сергея ракчеева и андрея 
локтионова со сроком ввода в 2026 году был подписан в 
конце 2019 года. Стройка началась в 2020 году. в 2021 и 
2022 годах правительство рФ выделило дополнительные 
700 и 400 млн рублей на ускоренное строительство соору-
жения. в общей сложности федеральный бюджет напра-
вил на объект 2,9 млрд рублей.

не менее долгожданным для ленобласти стало стро-
ительство обхода Мурино — автомобильного выезда 
из восточной части Мурино и нового девяткино стоимо-
стью около 8 млрд рублей (см. «Ъ-Спб» от 13.09.2022). 
4,4 млрд на проект выделено в рамках федерального ин-
фраструктурного кредита, 2,2  млрд составляет субсидия 
из федерального бюджета. от трассы ждут, что она улуч-
шит транспортную обстановку внутри жилых кварталов 
Мурино, а также уберет транзитный транспорт с токсов-
ского шоссе. Срок строительства областной части обхода 
Мурино в створе писаревского проспекта рассчитан до 
конца 2026 года. n
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толчок от мноГолетнеГо оБСужденИя к РеалИзацИИ 
ПолучИл за ПРоШлыЙ Год ПРоект БольШоГо Смолен-
СкоГо моСта — ПеРеПРавы, ПРИзванноЙ СоедИнИть два 
БеРеГа невСкоГо РаЙона ПетеРБуРГа

8 ➔ денИС коноваленко,  
управляющий партнер Prime Life Development: 
— Безусловно, важным вектором, влияющим на строи-
тельную отрасль, в 2023 году стало изменение ключевой 
ставки и корректировка льготных продуктов. данные из-
менения повлекли за собой и ажиотажный спрос на льгот-
ные программы, а некоторые девелоперы, в свою очередь, 
существенно увеличили запуск новых проектов и объемов. 
дальнейший пересмотр программ отразился и на покупа-
тельской активности. однако для клиентов в любом случае 
остаются доступными адресные программы: например, 
семейная и IT-ипотека, на которые приходится огромная 
часть спроса. несмотря на изменения, качество строитель-
ства, а также продуманность и доступность инфраструкту-
ры только росли, что делало проекты привлекательными и 
ликвидными в современных реалиях. помимо этого, фи-

нансовую стабильность рынка и темпы строительства под-
держивали за счет оптимизации логистических цепочек, 
упрощения и цифровизации бюрократических процедур, а 
также применения современных технологий.

юлИя РужИцкая,  
генеральный директор агентства  
недвижимости «Главстрой»:
— на мой взгляд, главными событиями прошлого года 
стали рост ключевой ставки и поэтапное ужесточение 
условий ипотечного кредитования. регулятор пять раз 
повышал ключевую ставку, что повлекло за собой уве-
личение стоимости проектного финансирования и рост 
ипотечных ставок. реализация новых проектов становит-
ся дороже, что негативно отражается на объеме пред-
ложения на рынке. кроме того, каждый скачок ключевой 

ставки сокращает покупательские возможности, что 
вкупе с другими нововведениями (ростом первоначаль-
ного взноса, снижением максимальной суммы кредита) 
заставляет отложить покупку жилья до лучшего време-
ни. таким образом, в январе 2024 года на традиционный 
сезонный спад пришелся период адаптации к новым 
условиям. рынку потребуется время, чтобы вновь найти 
баланс и подстроиться под действующие условия.

наталИя джИоева,  
генеральный директор инвестиционной 
платформы bizmall:
— прошлый год стал временем усиления конфликтов по 
всему миру: в африке, на украине, существенно возросла 
напряженность вокруг тайваня. и все же, на мой взгляд, 
основным событием 2023 года стал военный конфликт на 

Ближнем востоке. если ранее у большинства стран была 
однозначная геополитическая позиция, которая основы-
валась на украинско-российском конфликте, то террори-
стическая атака «Хамаса» на израиль и последовавшая 
за этим военная операция в секторе газа раскололи мир 
на два непримиримых лагеря. Безусловно, дальнейшее 
развитие арабо-израильского конфликта скажется на 
нефтедобывающих странах региона и приведет к суще-
ственному сокращению добычи, что поддержит другие 
сырьевые рынки, в частности, российских экспортеров. 
однако мы надеемся, что когда-нибудь 2023 год будет 
в первую очередь ассоциироваться с технологическим 
прорывом, например, таким как бурное развитие систем 
искусственного интеллекта, инновационных методов за-
щиты данных или появление спутниковых технологий в 
мобильных устройствах. ➔ 16


